



Recuerdos y vivencias de Copiapó

Oriel Alvarez Gómez

Mé complace y honra recomendar al público lector esta recopilación, parte de las principales crónicas periodísticas y conferencias históricas del desaparecido profesor Eduardo Naveas Echiburú, a quien admiré por su vasta labor docente y por su tarea de acucioso investigador y difusor de nuestra rica historia nacional.

Esta iniciativa me ha parecido muy plausible y oportuna, pues contribuye efectivamente a un mejor conocimiento de nuestro pasado atacameño en momentos en que los nuevos programas educacionales asignan a la historia de los pueblos la relevancia que les corresponde.

Entre los trabajos seleccionados encontramos títulos referentes a la fundación de San Francisco de la Selva, al legendario mineral de Chaharcillo, al antiguo Teatro Municipal de Copiapó y al apogeo cultural de la ciudad en su mejor época. Sin olvidar al glorioso batallón "Atacama", su heroica participación en la Guerra del 79 y su regreso triunfal a sus lares. Publicamos también un trabajo sobre el Capitán poeta Rafael Torreblanca, terminando con el recuerdo de hechos inolvidables como el terremoto del año 1922 en Atacama y la Pascua trágica de Copiapó, además de otros interesantes episodios. Algunos de estos trabajos han sido ya publicados por el Área Cultural de la Secretaría Ministerial de Educación.

En nuestro medio era reconocida la versación del profesor Naveas Echiburú para recrear nuestra historia atacameña y en sus crónicas y textos de conferencias campea su estilo ameno e interesante. Hombre estudioso de todo tema de interés general y pedagogo de vocación, su labor educativa se prolongaba en charlas en las que su notable preparación humanística era transmitida con sencillez y amabilidad. Indudablemente esto hará aún más positiva la acogida que brindarán a esta obra póstuma los estudiantes, maestros y público en general.

El señor Eduardo Naveas Echiburú, se tituló en 1942, con la memoria "La legislación y los Juicios de Imprenta en

Chile", de profesor de Historia y Geografía. 23

Tuvo oportunidades de escoger expectativas personales más ventajosas para ejercer su profesión de maestro en otras regiones del centro y sur del país, pero consciente con su apego y cariño a su terruño, prefirió ejercer siempre en Copiapó, por 29 años.

Debido a su salud precaria, se vio obligado a acogerse a reposo preventivo y luego a jubilación, falleciendo en 1979.

Poseía una valiosa biblioteca de consulta que en generoso gesto, su viuda, interpretando sus posteriores deseos, donó al Museo Regional de Atacama, donde permanece hasta hoy.

El señor Naveas dictó numerosas conferencias de carácter histórico en conmemoraciones de efemérides regionales y nacionales, en actos públicos, en colegios e instituciones culturales y en numerosas ocasiones en el Rotary Club, del cual era miembro y Presidente de Relaciones Internacionales. Recibió diploma y medalla de honor de Intendencia con ocasión de su participación en las actividades programadas por el Área Cultural de Secreduc, para recordar la egregia figura del Libertador General don Bernardo O'Higgins Riquelme, con ocasión del Aniversario del Bicentenario de su natalicio.

En el primer Seminario de Problemas Regionales, realizado en Copiapó en 1956, el señor Eduardo Naveas entregó un acabado proyecto para la creación de un Museo Regional de Atacama. Este proyecto que visionariamente preconizara durante diecisiete años, finalmente fue una feliz realidad el 8 de diciembre de 1973. En esa oportunidad para su concreción se contó con su decidido apoyo y participación, integrando el Consejo Directivo y aportando valiosas sugerencias.

Al cumplirse nueve años de su fallecimiento, resulta oportuno recordarlo, dando a conocer esta valiosa selección de crónicas y conferencias, que tienen plena vigencia e interés, para el conocimiento de nuestra historia regional.

Atacama, Copiapó, 16 mar. 1990, p. 2.

Recuerdos y vivencias de Copiapó [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

AUTORÍA

Alvarez Gomez, Oriel, 1923-

FECHA DE PUBLICACIÓN

1990

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Recuerdos y vivencias de Copiapó [artículo] Oriel Alvarez Gómez.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)